

# 町長

## ひとりごと

斎

藤

⑦



くりに寄せて、次のような句を残している。

菊づくり

花見る時は蔭の人

花に群がる見物客が、あれ

やこれやと自由勝手に振り

まく批評を、会場の片隅で蔭

のようすに佇み、一見無表情

を装いながら、そつと聞耳

を立てている菊づくりの姿

が彷彿として浮かんでくる。いや、

それは私ごと未熟者

の貧しい想像であり、菊をこよなく愛し、心

をこめて菊づくりに打

ちこんだ者にとつては、

他人の放つ毀譽を超えて衰えを知らない教育へ

の情熱、これこそが先生の真髓だと私は思つて

いる。先生もまた蔭の人である。この先生から手紙

の中では、こんな言葉をいた。

た。しかし、その過程に

かこれに溺れかけたり、溺れたりしている者が多い。

とはい、これに逆らい自分

の目指す道を墓地に突き進む人間もいる。その数は

少ない。だが、この人達こそが、大は世界の歴史を動かし、小はそれぞれの分野

の発展の幕を切り開いてきたことは、粉々もない事実である。反対に、薄っばら

な利欲にとらわれた人間は、

信念や情熱をその場に合わ

せ無節操に曲げたり、消し

たりして常に周囲に迎合す

る。そのくせやたらと名譽

や名声を欲しがる。その様

は哀れとしかいよいのがない。

▼ところで、わが町には越

川春樹先生という偉大な教

育者がいる。偉大というよ

り、眞の教育者といつたほ

うが適切かもしれない。先

生は、安岡正篤師の高弟の

お一人で、今日まで一貫し

て人間の生きる道、「人間

教學」を説き続けてこられ

た。先生の行く先々の学校

は、常に大きな反響を呼ぶ

この言葉はいま、私の胸

の中にどっかりと居座つ

て生きている。この渦に巻

きこまれまいと、必死にも

がくのであるが、所詮人間

ここに有り」の名声が高まつ

ていている。



▲菊づくり名人・傍示戸の斎藤貢さん

る場面を連想する。  
讓

それもそのはずだ。  
▼菊づくりは、まさに子育てと同じだ。人間社会には、

「親は無くても子は育つ」

といったことはあるが、

菊は親が無ければ育たない。

菊に限らず花木は正直で、

手を抜けばそれ相応の花を

つけ、愛情をこめて手を入れれば、必ず見事な大輪の花を咲かせて、これに報いてくれるという。

隣家の齊藤貢さんは、菊づくりの名人である。齊藤さんの姿をみると、そのことがよくわかる。土づくりから始まって、苗仕立てる、そして管理とほとんど一年がかりの仕事だ。鳥の鳴かない日はあつても、この鳴かない日はあつても、

齊藤さんが菊づくりの手を休める日はない。一鉢の菊に向かいあつて、静かに手語りかけるのである。

▼私達は、毀譽褒貶が渦巻く社会の中に、身を浮かべて生きている。この渦に巻きこまれまいと、必死にも姿を見る度に、私は、母親が幼子に湯浴みをさせていた。

▼作家の吉川英治は、菊づ

くりに寄せて、次のような句を残している。

かこれに溺れかけたり、溺れたりしている者が多い。

とはいえ、これに逆らい自分

の目指す道を墓地に突き進む人間もいる。その数は

少ない。だが、この人達こそが、大は世界の歴史を動かし、小はそれぞれの分野

の発展の幕を切り開いてきたことは、粉々もない事実である。反対に、薄っばら

な利欲にとらわれた人間は、

信念や情熱をその場に合わ

せ無節操に曲げたり、消し

たりして常に周囲に迎合す

る。そのくせやたらと名譽

や名声を欲しがる。その様

は哀れとしかいよいのがない。

▼ところで、わが町には越

川春樹先生という偉大な教

育者がいる。偉大というよ

り、眞の教育者といつたほ

うが適切かもしれない。先

生は、安岡正篤師の高弟の

お一人で、今日まで一貫し

て人間の生きる道、「人間

教學」を説き続けてこられ

た。先生の行く先々の学校

は、常に大きな反響を呼ぶ

この言葉はいま、私の胸

の中にどっかりと居座つ

て生きている。この渦に巻

きこまれまいと、必死にも

がくのであるが、所詮人間

ここに有り」の名声が高まつ

ていている。

畏るべし

畏るるに足らず

後世の毀譽は

当代の毀譽は

この言葉はいま、私の胸

の中にどっかりと居座つ

て生きている。この渦に巻

きこまれまいと、必死にも

がくのであるが、所詮人間

ここに有り」の名声が高まつ